

# El Liberal

DIARIO DE LA TARDE, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR Y PROPIETARIO: DON JOSÉ CASTELLÓ Y TÁRREGA

AÑO IV

OFICINAS DE EL LIBERAL, MAYOR, 114

Castellón 2 de Noviembre de 1893

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA.—LIBERAL

NÚM. 437

## VIVA EL TRABAJO!

El trabajo es la suprema ley de la humanidad, es una especie de puente que sirve para pasar de la nada á lo todo. La multiplicación del trabajo por la constancia, nos proporciona el Progreso, aspiración que en todos los actos de la vida guía al hombre. Los corazones honrados que ven satisfechos sus deseos, producto de la asiduidad y de la diligencia, exclaman como movidos por un resorte: ¡Viva el trabajo!

José Cotrina,



## AL REY DON JAIME EMBRE DE ESTA CIUDAD

Pasó el tiempo, ¡tengo un año!  
y tan dichoso me siento  
que á todo Castellón quisiera  
dar parte de mi contento.  
Seguid siempre dispensándose  
vuestra indulgencia especial  
y esto más que agradecer  
tendrá siempre..... EL LIBERAL.  
(Por la copia.)  
Ramiro M. Castelló.

## MI BELLO IDEAL

Publicar en Castellón un diario de  
dimensiones tan grandes como mis de-  
seos y merecer la amistad sincera de  
todos los castellonenses.

J. Castelló y Tárrega.

Imp. de EL LIBERAL,  
Mayor 114.

## CRISTOBAL JUAN MATEU

CORREDOR DE COMERCIO

### En medio 49, bajo

Descuentos de pagarés y de letras en el Banco de España, Negociación de préstamos y créditos sobre efectos públicos en dicho establecimiento.

Grandes facilidades para la negociación de letras sobre el reino y el extranjero, para la compra y venta de toda clase de valores al contado y á plazos, entregando los efectos en el acto, para la compra de toda clase de cupones y todo lo relativo á operaciones de banca y bolsa.

## EL PRESBITERO

### DON VICENTE RIPOLLÉS

Con el mayor gusto y por tratarse del joven presbítero don Vicente Ripollés Pérez, hijo del concejal republicano de este ayuntamiento, don Manuel Ripollés, reproducimos á continuación lo que de nuestro paisano dice un colega tortosino hablando de las oposiciones que se celebran actualmente ante el Cabildo de esta Diócesis:

### «OPOSICIONES

Esta mañana, á las diez y media, como anunciamos ayer, se ha ejecutado la pieza de oposición, que los jueces designados por el Excelentísimo Cabildo señalaron al joven opositor don Vicente Ripollés Pérez, coadjutor de Nules. Conocidas nos eran las dotes que adornan al señor Ripollés, pero el «Magnificat» que se ha cantado hoy ha superado á todas nuestras esperanzas, porque sobre cortar en semejantes actos las alas al ingenio artístico á causa de señalar en cada versículo distinto tono y diferente estructura, por lo que parece no poder explicar perfectamente la idea del artista, no obstante el señor Ripollés ha expuesto su pensamiento de tal modo, que parecía más bien haberle dejado en libertad los jueces para componer á su gusto, que no haberle puesto trabas sobre la clase de música que debía componer.

Al oír la majestuosa introducción al canto de la Virgen Santi-

simá y la fiel interpretación de la letra del mismo, principalmente el sorprendente cuarteto á la letra «fecit potentiam», donde ha demostrado sumo gusto en la música de imitación, acabado con la tan difícil como agradable fuga, nos hemos felicitado al pensar que tendremos en nuestra Santa Iglesia Catedral un digno sucesor del tan conocido y alabado Nin.

Razón tenía el director del conservatorio de Valencia señor Giner, al afirmar, cuando oyó la misa compuesta por el señor Ripollés, que se estrenó en su primera misa, que por donde concluyen muchos músicos comienza el señor Ripollés.

Felicitemos al señor Ripollés por sus brillantes ejercicios y hacemos extensiva nuestra felicitación al Seminario de esta ciudad que sabe dar jóvenes para la Iglesia que no solo discuten cuestiones filosóficas y teológicas las más abstractas, como en diferentes actos públicos lo ha hecho el señor Ripollés, sino también sabe dispartar el genio del artista, para que ciencia y arte unidos defiendan á la Iglesia y glorifiquen á Dios.»

## PEQUEÑECES

*El Clamor de Castellón* dice en su número de ayer comentando nuestro artículo titulado «Elecciones municipales» que no tiene espacio ni tiempo para ocuparse de dicho artículo; pero por vía de anticipo nos obsequia con la siguiente frase: *el autor de ese aborto periodístico ha faltado, como de ordinario, á la verdad.*

Temblando estamos con solo pensar los luminosos argumentos que empleará el colega para demostrar la falta de verdad de este aborto periodístico.

Por supuesto que esto ocurrirá cuando el colega tenga espacio y tiempo.

Este mismo colega, haciendo coro á su compañero y amigo *El Regional*, pide nota de lo líquido recaudado en el teatro de la calle de la Magdalena en la función á beneficio de los damnificados en las últimas inundaciones; y añade: *no se trata solo de un curioso, sino de varios impertinentes.*

Vamos, no está mal empleado el calificativo.

### Al incipiente autor de las Pequeñeces...

Así dá principio á uno de sus sueltos de crónica el colega republicano.

Gracias, veterano.

Termina el colega dicho suelto en la forma siguiente:

«Bástanos señalar el estilo para que se vea quien es el hombre.»

Esto es una verdad, pero una verdad que no viene á cuento, porque el colega parece la funda en que alguna vez hemos faltado á las conveniencias sociales y á los respetos que las personas nos merecen, y en esto sí que estamos seguros se ha equivocado el colega.

A no ser que salga en defensa de su novísimo amigo el tabacalero.

Y aún así debe tener presente el colega que no hemos hecho más que defendernos, después de haber sido varias veces insultados con palabras incultas y soeces.

No hay que identificarse tanto con los nuevos amigos, señor *Clamor*, y cada cual que responda de sus actos.

Y sienta cada cual lo suyo.

Tres columnas y media dedica *El Regional* á sus últimas «Menudencias» y en todas ellas vuelve á la carga sobre el conflicto ya terminado entre el gobernador civil y la Diputación provincial.

Como ofrecimos formalmente á nuestros lectores no ocuparnos más de este asunto, dejaremos que por vía de *pataleo* diga la última palabra el colega.

¡Algo se le ha de conceder al vencido!

Por vía de epílogo trae el colega una carta «Menudencia» al final de la sección, sin más objeto que el de darse gusto repitiéndonos el apodo de que le somos deudores y ratificarse en sus insultos.

Confesamos que difícilmente hubiese podido elegirse otra «Menudencia» que diese más digno remate á la importante sección que nos trae el colega en su último número.

Correspondiendo á la *finca*, también podríamos nosotros terminar nuestras *Pequeñeces* requiebrando al tabacalero; pero tiene ese señor algo grande que no encargaría del todo bien en estas *Pequeñeces*.

## REMITIDO

Señor director de EL LIBERAL.

Muy señor mío y de mi consideración: Contesta mis cartas dirigidas á los señores directores de *El Regional* y *El Clamor* el señor don Ramón Salvador negando su contenido y yo lo sostengo en todos los terrenos, sin reforzarlo en la prensa, porque no está en mi manera de ser el hacer uso del vocabulario y estilo que emplea el señor Salvador.

Ruégole, señor director, que tenga la bondad de dar cabida en las columnas del diario que tan dignamente dirige, á estas cuatro líneas, en la seguridad de que no le importunaré más, puesto que doy por terminado este asunto confiado en el juicio de cuantos de él se hayan enterado.

Le anticipa las gracias y se repite de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.,

Victoriano Ruiz.

Castellón 2 Noviembre 1893.

## CRÓNICA GENERAL

### ADVERTENCIA

Con motivo de hacerse el ajuste en las nuevas formas, de la composición de EL LIBERAL del antiguo tamaño y con el de la festividad de las Almas, nos es imposible ofrecer hoy á nuestros amables abonados el número entero como hubiera sido nuestro legítimo deseo.

Mañana se publicará ya EL LIBERAL con el tamaño que tenemos anunciado y la falta de hoy prometemos subsanarla ventajosamente con el extraordinario cuya confección tenemos bastante adelantada.

Sin embargo de la imposibilidad de poder publicar entero el número de hoy, por la falta material de tiempo, si el interés de las noticias que recibamos referentes á Melilla reclaman su publicación inmediata, daríamos un Suplemento á nuestros suscriptores antes de la llegada de los periódicos vespertinos de Valencia.

El ayuntamiento ha nombrado representante suyo para la explotación del nuevo coliseo de la plaza de la Paz, al activo y popular empresario de nuestros teatros, don Rafael Bernabeu, quien ayer mismo escribió al eminente actor don Emilio Mario para contratar las funciones inaugurales del soberbio teatro en construcción.

Uno de los oficiales que tomaron parte en el combate del día 27 en Melilla es el capitán del regimiento de Extremadura don Antonio Ferrando, que, procedente de la zona de Valencia, incorporóse á aquel cuerpo el mes de Septiembre.

Este distinguido oficial, que ostenta en su pecho la honrosa cruz de primera clase de Beneficencia, es hermano de

nuestro amigo el director de *El Regional* de esta ciudad, don Enrique Ferrando.

Los agentes de orden público detuvieron anteanoche al sugeto de esta capital Félix Puig Chiva, que en riña con Baltasar Montañes Cabrera infirió á este algunas heridas que le fueron curadas de primera intención en el hospital.

Ambos sugetos estaban completamente alcoholizados.

El juzgado del distrito de la capital ha comenzado la instrucción de la oportuna sumaria.

El ayuntamiento de Lucena, ha nombrado abogado asesor de la misma corporación, á nuestro amigo don Joaquín Ribés Escrig.

Las titulares de medicina y farmacia del pueblo de Salsadella, están vacantes. Sus dotaciones anuales son las de ciento cincuenta y cinco pesetas respectivamente y el plazo para solicitarlas expira á los treinta días de haberse publicado en el *Boletín oficial* las vacantes.

Ha sido aprobada la permuta entablada entre don Ramón Fulladosa y don Ramón Martí siendo nombrado el primero maestro de Tales y el segundo de Cefrentes (Valencia).

Se nos ha invitado para asistir á la representación en el Nuevo Casino, pasado mañana por la noche, del popular drama del inmortal Zorrilla, *Don Juan Tenorio*.

Corresponderemos á tal atención.

Esta tarde á las tres se reunirá en pleno la corporación provincial para leer el acta de la sesión anterior, señalar sesiones y aprobar los dictámenes de las comisiones.

Ha llegado parte de la cuadrilla encargada de lidiar las seis reses de la corrida que se celebrará en este circo tauromorfo el domingo próximo.

También han llegado los toros de cuya hermosa lámina se prometen mucho los aficionados al arte de Pepe-Hillo.

A los corrales de la plaza acude continuamente numeroso público para ver los bichos.

Según tenemos entendido, muy on breve se celebrará en el teatro Nuevo una escogida función á beneficio de los heridos en la guerra africana.

Esta función, organizada por distinguidos jóvenes y en la que tomarán parte elegantes señoritas de nuestra mejor sociedad, será un verdadero acontecimiento y ofrecerá novedades que han de merecer entusiasta acogida.

Otro día daremos detalles de esta culta, brillante y filantrópica fiesta.

Para esta noche se anuncia nuevamente la representación de *Don Juan Tenorio* en el teatro de la calle de la Magdalena.

A la función de anoche acudió bastante público que aplaudió repetidamente á los artistas que tomaron parte en el desempeño de la obra famosa del inolvidable Zorrilla y especialmente al señor

Cerdá y señorita Martínez, encargados respectivamente de los papeles de *Don Juan* y de *Doña Inés*.

Durante el día de ayer y el de hoy se ha visto concurridísimo el cementerio en cuyos sarcófagos, panteones y lápidas de los nichos se han colocado coronas lujosísimas con sentidas dedicatorias y caprichosa variedad de luces.

Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro amigo y correligionario de Viver, don Evaristo Piquer.

El salón de la feria se vió ayer tarde concurridísimo y por la mañana, sin embargo de lo desahucado del tiempo, se hicieron algunas transacciones.

En la feria abundan las paradas de calzado.

Como ocurre casi siempre en la feria de *Todos Santos*, el número de forasteros llegados á la capital es muy escaso y ha habido sobra de casetas en la plaza del Rey don Jaime.

Para el número extraordinario de *El Liberal* nos ha remitido don Cayo Gironés una preciosa cuartilla de actualidad y don Fernando Gasset una oportuna carta referente á las *Reformas materiales* que se conocen en Castellón desde pocos años á la presente fecha.

## ÚLTIMAS NOTICIAS DE MELILLA

### Situación actual de las tropas

Según datos que se nos han facilitado, actualmente se hallan en la plaza de Melilla, en su campo, en el barrio del Polígono y en los fuertes las fuerzas siguientes:

Una brigada compuesta de los batallones cazadores de Cataluña, Tarifa, Segorbe y Cuba.

Brigada mixta formada por el batallón disciplinario y el regimiento de África.

Brigada de línea.—Regimiento de Borbón y de Extremadura.

Otra brigada de línea.—Regimientos de Alava y Pavia.

Cincuenta y dos ginetes de cazadores de Melilla.—3.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> baterías del primer regimiento de montaña.—2.<sup>o</sup> y 13.<sup>o</sup> batallones de artillería de plaza.—Un batallón del tercer regimiento de zapadores-minadores.—20 cañones Plasencia en baterías de trinchera.

Estas fuerzas reúnen 7.952 hombres.

Se hallan dispuestos á embarcarse en Málaga el regimiento de Granada, y en Cádiz los de Soria, Córdoba y Reina, ó sea un total de 3.200 hombres.

En camino se hallan: de Granada á Málaga, el regimiento de dragones de Santiago; de Madrid á Sevilla y Málaga, los regimientos de Canarias, Wad-Ras, Saboya (armado de Maüser) y San Fernando.

Preparado para salir de Madrid: regimiento de Cuenca.—Cuartel general del ministro de la Guerra: batallón cazadores de Puerto Rico (Maüser), 1.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup> escuadrones del regimiento lanceros de la Reina y fuerzas de la guardia civil.

De modo que dentro de pocos días

pueden hallarse dentro de Melilla 13.352 hombres, sin contar las fuerzas de los cruceros «Conde de Venadito», «Isla de Cuba» y «Alfonso XII», que se hallan en aquellas aguas.

### Conducta plausible

*El Heraldó* admite donativos para nuestro ejército en Melilla de medicamentos, abrigos, víveres y tabacos, transportándolos en su vapor.

No admite dinero.

### Más detalles de la batalla del día 29

He aquí algunos nuevos detalles acerca de la acción del día 29.

Los moros al huir daban estridentes gritos y algunos se volvían para morir luchando fieramente cuerpo á cuerpo con los soldados españoles.

Nuestras tropas se han apoderado de las trincheras para resistir cualquier otra tentativa de ataque de las kábilas.

A consecuencia de la lucha del día 29 nuestras tropas han hecho prisioneros muchos moros y todavía hay más muertos.

Nuestros soldados han tenido pocas bajas.

La lucha fue ardorosa dando nuestras tropas muestras de heroísmo. Dícese que ayer continuaba el fuego contra el enemigo.

El batallón Disciplinario dió una carga á la bayoneta, formidable, inconcebible, tremenda, tomando tal ímpetu, que persiguieron á los moros, matándoles, hasta la falda del Gurugú.

Las kábilas se resistieron antes hasta con las gúntas trabándose una lucha desesperada, cuerpo á cuerpo; pero les fué imposible contener el empuje de nuestras tropas.

Mientras tanto, los cruceros «Conde de Venadito», «Numancia» y «Alfonso XII» hicieron un sañudo fuego graneado, que diezmaba las masas rifeñas.

Tan completa ha sido la fuga de los moros, que el campo español ha quedado del todo limpio de enemigos.

Las trincheras han sido arrasadas por los certeros disparos de nuestra artillería, la cual ha causado formidables efectos.

Los moros están despavoridos, por el ímpetuoso ataque de que fueron objeto.

La carga en la bayoneta dada por el batallón disciplinario hará época en los anales de nuestro ejército.

El campo está sembrado de cadáveres de moros.

### La nota triste

El correo de Melilla ha llevado á Málaga más de treinta heridos, hechos en la acción desgraciada del día 27, se dice que han quedado en Melilla los que se hallaban más graves y los que tenían lesiones insignificantes.

Un numeroso gentío ha asistido al desembarco de los heridos. Son muchas las personas que se han ofrecido á cuidarlos y los han mandado socorrer importantes en metálico y efectos.

A la llegada á Málaga de los heridos de Melilla, que eran conducidos en coches particulares, se les hizo una ovación delirante.

### Alabanzas

Todos los corresponsales de Melilla dedican grandes alabanzas al valor del general Ortega y á la modestia del comandante general de la plaza señor Macías, que el éxito de la batalla, gracias á sus órdenes, omite hablar de sí mismo en los partes oficiales.

De la pericia y valor de estos dos generales se hacen infinitos elogios.

### El general Macías

La prensa sigue ocupándose de la pericia del general Macías y atribuye la gran victoria del día 29 á una falsa retirada que ordenó en el momento de la acometida de los moros quienes se vieron de repente rodeados por nuestras tropas que los acibillaron á bayonetazos.

Atribuyénle al general Macías un gran conocimiento de nuestro campo de Melilla y añaden que Macías derrotará á los moros tantas veces como éstos se presenten á la lucha.

El general Macías se muestra reservadísimo y á nadie éntera del plan de las operaciones que ha de realizar el ejército.

Ha pedido más fuerzas.

Anteayer y por órdenes suyas salieron del campo de Melilla varias personas sospechosas.

La conducta del general Macías es alabadísimas por todos.

### Relación oficial de muertos y heridos

Se ha publicado la relación oficial de las bajas que tuvo nuestro ejército en los combates del día 27 y 28.

Segun la citada relación, han resultado muertos cuatro oficiales, tres sargentos y once soldados; y heridos, catorce oficiales, un sargento, cinco cabos y sesenta y siete soldados.

El teniente Golfín, ya capitán desde ayer, sigue mejorando.

### Conflicto internacional

La prensa extranjera se ocupa preferentemente de los sucesos de Melilla y tratando de este asunto la prensa francesa se inclina á nuestro lado y desprecia los consejos de la prensa inglesa.

Parece que estamos abocados á un gran conflicto internacional, á juzgar por las opiniones de personas que se precian de conocer los deseos de las grandes potencias y sus afanes en procurar el rompimiento de la paz.

Para en el caso de que esto ocurriera España se inclinaría indudablemente del lado de Francia y Rusia, aceptando con preferencia á otra, la alianza franco-rusa.

### Otra agresión

La kábila de Cardona agredió ayer mañana contra el «Alfonso XII» que cumpliendo órdenes del comandante general de Melilla, salió á recorrer la costa.

Los moros dirigieron infinidad de disparos contra el buque, llegando á causar algunos destrozos en el casco.

Los cañones del «Alfonso XII» hicieron innumerables descargas, consiguiendo destruir el caserío de la kábila de Cardona, después de causarles muchas bajas á los moros.

El paseo del «Alfonso XII» ha sido provechosísimo.

### Varias noticias

En casi todas las capitales y otras poblaciones de España se organizan manifestaciones de protesta contra el Riff.

—Se hacen muchos donativos. Solo el marqués de Villamejor ha regalado 15 cañones de tiro rápido.

—Ha quedado arreglado el cable haciéndose bien la comunicación.

—A última hora circula la noticia de que hoy se empeñará un rudo ataque en Melilla por cumplirse hoy el mes de la trajdora y salvaje acometida que tuvieron nuestras tropas en aquella plaza africana.

Imp. de EL LIBERAL, Mayor 114.